
《一代宗师》武术指导
鞠坤也在失联航班上

近日，由吴宇森导演的《太平轮》在
北京再次开工。 主演章子怡发微博透
露，《一代宗师》 电影的武术指导鞠坤，

也在马航失联航班上。

章子怡在微博中写道：“《太平轮》

再次北京开工！以往同事们见面唠家长
胖了瘦了的，而今天的注意力都在马航
事件。 毫无预兆，共同为《一代宗师》在
开平奋斗过的一兄弟居然也在失联中。

他是袁和平导演得力之徒，也是两个宝
贝的父亲，为人诚恳厚道，勤奋努力。悲

伤的清晨， 关于他的点滴不断涌现眼
前。 为所有失联者祈祷， 奇迹快出现
吧！ ”

鞠坤作为袁家班的一员，袁和平导
演的助理也称：“我们也被通知了，内心
也很焦虑！ ”

鞠坤从事影视行业
15

年， 近年一
直担任袁和平武术班底御用武术指导

,

曾担任功夫巨星李连杰替身多年，是
《一代宗师》《太极侠》《大脚印》《最后的
战争》等电影的动作指导。 （据人民网
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“为什么现场的观众会流泪？在那种高品质的音响环
境下，歌曲本身确实很能打动人，这与在

KTV

里唱歌比
较容易

HIGH

是一个道理。 ” 湖南广播电视台制作调度
中心录音科的工作人员黄鑫解释。

金志文也认为，做这种节目是非常大的工程。谈及这
类音乐节目与唱片的制作区别， 他表示：“显然前者更辛
苦，沟通成本较大。 结合艺人和节目的特点、真正发挥长
处，才是能力的体现。 这不是一朝一夕的事情，还需要长
时间的经验积累。 ” （据新华网）

� � � �《中国好声音》《我是歌手》相继播出第二季，央视新推出

的《中国好歌曲》也不断产生话题。 不少热门选手常强调自己

是因为这类节目“音乐属性特别强”而参赛，并会特别感谢幕

后音乐团队，而即便普通观众，也会逐步发觉“音乐体验好像

和以前的节目不太一样”。 在观众看不到的幕后，音乐人和编

导们到底做了哪些努力？ 每个环节有什么小秘密？

幕后团队揭秘《中国好歌曲》《我是歌手》

《中国好声音》节目音乐制作流程

“中国好音乐”是怎么炼成的？

北京电影节将开幕
吴宇森
任天坛奖评委会主席
第四届北京国际电影节将于

4

月
16

日至
23

日在京举行，近日，电影节
组委会正式公布将由著名导演吴宇森出任本届“天坛奖”国际评委会主席。

据悉，参赛的中外影片将共同角逐最佳影片、最佳导演、最佳男主角、最
佳女主角、最佳男配角、最佳女配角、最佳编剧、最佳摄影、最佳音乐和最佳
视觉效果

10

个“天坛奖”奖项。

吴宇森
1985

年凭借电影《英雄本色》摘得第
23

届金马奖最佳导演奖、

第
6

届香港电影金像奖最佳影片奖。

2010

年，第
67

届威尼斯电影节授予吴
宇森“终身成就金狮奖”，并将

2010

年
9

月
3

日设为“吴宇森日”，以表彰他
对电影作出的贡献。 （据网易娱乐）
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《我是歌手》的音乐总监梁翘柏曾说，他感觉不
少歌手越来越保守，“会因为怕输而选择打安全牌”。

参加《我是歌手》 的艺人往往要花两到三天在歌单
上，这在“某种意义上是一个体力活和策略活”。

所谓“体力活”，比如张杰就曾透露，他选唱《夜
空中最亮的星》前，连续听过几百首歌；所谓“策略”，

虽然初次亮相时选大金曲最“安全”，但此后就要依据每次排名不
同而有灵活策略。

在《中国好声音》学员金志文的记忆中，节目组会依据选手个
人经历、生活背景及音乐背景选歌，“选手不会有太多要求”。
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《我是歌手》的工作人员介绍说，编曲环节对有的艺人来说很简单，“满文军基本
上就依赖资深音乐人捞仔”，但对有的艺人来说就很复杂，比如新加入的茜拉，“几乎
每次她都要先和马来团队商量（华纳马来、她的老师和朋友、她的歌星爸爸），再和中
国团队商量（华纳中国、中国地区的经纪人），甚至和节目中她的经纪人吉杰商量，因
为他是快男出身，能提供很多建议”。

早已是资深编曲的金志文则“基本都是自己编好框架，再与乐队沟通”，但他表
示，一般说来，在《好声音》中，音乐总监、乐队队长及歌手，三方都会给出编曲意见。
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在《中国好歌曲》节目中，编完曲后会产生一个音频小样，乐
队和选手以此排练试试、不断调整，然后选手回家继续练习，直
到录制前来彩排。其间，选手在演唱技巧上也会接受声乐指导的
适度点拨。

金志文也表示，在《中国好声音》中，编曲敲定后，选手拿着
乐队录好的音频，有问题就私下联系了，“整体效率非常高”。
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“唱
60

遍、一个字一个字抠”那种录音棚行为在《中国好歌
曲》中可行不通，因为节目录制“需要完整度”。演唱并不是唱作
人的最大特长，但节目录制宗旨也仍然是：除了停电等技术问
题，没法

NG

，不会因为选手唱得不好而停下来。

但《我是歌手》中就曾有过
NG

状况。 韦唯演唱《在水一方》

时，伴奏团队曾因“技术故障”致使演出被迫中断，事后韦唯获
得了重新演唱的机会，但这是否也破坏了赛制公平，成为被议
论的话题。

只要唱大金曲就肯定没错？

不，这是一个体力活和策略活1

选曲

资深乐队老师们说了算？

不，所有人都能有发言权2

编曲

歌手与乐队“合体”？

不，回家练效率更高3

磨合

可以重来一遍？

不，原则上不许
NG

5

后期

4

录制

像一般电视节目那样剪辑完就播出？

不，要分轨缩混录音，像做唱片一样


